

INTRODUCCION AL «SEMINARIO SOBRE EL MERCADO DE TRABAJO RURAL EN LAS REGIONES DEL SUR DE EUROPA»

Cuando nos planteamos la celebración de este seminario, nuestro objetivo era hacer una llamada de atención a la nueva situación que se está generando en las regiones del sur del sur de Europa.

Debido a la evolución histórica de las estructuras productivas, basadas en un fuerte peso del sector agrario, subordinado en el proceso de desarrollo capitalista, estas regiones han sufrido un proceso de periferización económica y social que las ha conducido a la subordinación en la división internacional del trabajo y del desarrollo regional europeo.

Este proceso ha supuesto una dificultad real para separar el mercado de trabajo agrario del rural. A partir de la revolución verde y de la introducción de las nuevas técnicas de cultivo, se produce una intensificación de las formas capitalistas en el sector agrario que incide negativamente en el mercado de trabajo al acentuar la estacionalidad y la precariedad del empleo. La crisis industrial se suma a estos procesos, dando lugar a importantes excedentes de fuerza de trabajo en estas zonas. Frente a los conflictos generados se utilizan políticas represivas y asistenciales, vislumbrándose la funcionalidad de estas últimas para la pervivencia del sistema.

La nueva estrategia derivada de la CEE, fundamentalmente la reforma de la PAC y el Mercado Unico, están modificando las bases anteriores, planteando una política menos productivista y más cuidadosa con el entorno para fijar la población al medio rural y evitar los excedentes.

En este marco estructural de cambio, sin olvidar la especificidades de cada una de las regiones, nos planteamos la necesidad de celebrar un seminario

sobre estas cuestiones, teniendo como objetivo las posibilidades de plantear un marco de acción conjunta desde el sur, dando participación en el mismo a investigadores, sindicalistas y empresarios.

Para cubrir estos objetivos planteamos una serie de temas que se refieren al análisis cuantitativo y cualitativo del mercado de trabajo, las políticas relacionadas con el mercado de trabajo y el desarrollo rural, la CEE y el mercado de trabajo rural: situación actual, perspectivas y posibilidades de una acción conjunta.

Los temas se desarrollan mediante la celebración una serie de mesas redondas en las que procuramos la concurrencia de los representantes de Italia, España y Portugal, contando con el apoyo de la Dirección General de Investigación y Extensión Agraria de la Junta de Andalucía. Algunos de los resultados obtenidos en el seminario se incluyen en las ponencias presentadas por los distintos participantes en este número.

Lina Gavira y Pablo Palenzuela
Directores del Seminario